

Plan Alimentario de la Reserva de la Biosfera Mariñas Coruñesas

Resumen de la experiencia

El Plan Alimentario de la Reserva de Biosfera Mariñas Coruñesas ha consistido en el diseño y puesta en marcha de una estrategia alimentaria en la Reserva, estimulando la producción, transformación y consumo de productos locales, con la posibilidad de su puesta en valor a través de la Marca de Calidad "Reserva de Biosfera", que ayude a desarrollar los circuitos cortos como estrategia de comercialización.

La puesta en marcha de este Plan Alimentario ha contribuido a potenciar otras líneas de acción, como el fomento del emprendimiento "verde", la movilidad de tierras, la producción ecológica, la recuperación de variedades autóctonas, la lucha frente al cambio climático, la conservación del paisaje o el consumo responsable y sostenible.



Datos generales

INSCRITA EN: Plan de Gestión de la Reserva de la Biosfera

PERIODO DE EJECUCIÓN: 2014-Actualidad.

ENTIDAD PROMOTORA: Reserva de la Biosfera Mariñas Coruñesas e Terras do Mandeo.

PARTICIPANTES: Reserva de Biosfera Mariñas Coruñesas e Terras do Mandeo, productores ecológicos locales, centros educativos de la Reserva de Biosfera, Universidad de Santiago de Compostela, Fundación Juana de Vega, Centro de Investigaciones Agrarias de Mabegondo (CIAM), CFEA de Guísamo, restauración local y ayuntamientos .

ENTIDAD FINANCIADORA: Fundación Biodiversidad, Xunta De Galicia, Diputación Provincial de A Coruña, Reserva de Biosfera Mariñas Coruñesas, Programa LEADER

SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET:

<http://marinasbetanzos.gal/es/plan-alimentario>



Justificación

Históricamente, los municipios que conforman la Reserva de Biosfera han sido la huerta de la ciudad de A Coruña y de los principales núcleos de población próximos al territorio. La historia de este territorio siempre estuvo muy vinculada a sus características geográficas. La calidad de los suelos y su clima templado, y su posición estratégica en las proximidades de la ciudad ha condicionado la orientación del agro hacia unas producciones características y de calidad.

No obstante, en el territorio, igual que en gran parte de Galicia, se viene manifestando desde hace varios años un proceso de abandono de las actividades agrarias

que, entre otras consecuencias, tiene su reflejo en un creciente número de tierras agrarias ociosas, y una demanda creciente de productos agroalimentarios locales y saludables a la que no se está dando respuesta.

A todo ello se añaden las dificultades que encuentran las explotaciones en ecológico a la hora de comercializar sus productos. En un buen número de ocasiones es precisamente en el mercado local donde las trabas se hacen más patentes, bien sea por desconocimiento de los puntos de venta o bien por la presión de producciones foráneas provistas de herramientas de marketing y comercialización de mayor fortaleza.

Objetivos

1. Diseñar una estrategia de movilización de tierras agrarias abandonadas para dedicar a la producción.
2. Animar la incorporación de nuevos productores/as en ecológico, que se están a formar en la Reserva de Biosfera.
3. Refuerzo de los sectores productivos y su integración con el principio de sostenibilidad.
4. Promover modelos de producción más sostenibles, que permitan la mitigación del cambio climático.
5. Impulsar la creación de empleo y el fomento del emprendimiento, especialmente en las áreas rurales.
6. Impulsar la comercialización agroalimentaria en canales cortos, dentro de la Reserva de Biosfera y con el municipio de A Coruña.
7. Fomentar el consumo responsable de productos locales asociados a la Marca "Reserva de la Biosfera".
8. Mejorar la gobernanza en el Sistema Alimentario del territorio, generando alianzas entre los agentes involucrados.
9. Mejorar el paisaje con producciones agrarias alternativas a las producciones forestales con especies de crecimiento rápido.

Resultados

- La incorporación de jóvenes emprendedores a la actividad agraria, y especialmente a la producción ecológica, a los que se les ha formado y acompañado técnicamente en la puesta en marcha de sus proyectos (más de 400 personas formadas).
 - El diseño e implantación del Programa "Eco-Comedores", en el que actualmente participan 15 centros escolares y cuenta con más de 2.300 usuarios. Con el consumo de alimentos ecológicos locales en los comedores escolares, no sólo estamos decidiendo sobre lo que comen los más pequeños, si no que, también decidimos sobre el modelo de producción, distribución y consumo de estos productos. Abastecer estos comedores mediante acuerdos permite a los productores/as planificar y organizar su producción.
 - Impulso a la movilidad de tierras con la creación de la "Bolsa de Tierras de la Reserva de Biosfera", facilitando el contacto propietarios-personas emprendedoras, y asesorando a las partes sobre los posibles acuerdos.
 - Con el objetivo de facilitar la diferenciación en los mercados, se ha puesto en marcha la Marca de la Reserva, como distintivo que reconoce a los productores agroalimentarios del territorio que ofrecen unos valores acordes con el espacio en que se producen. Actualmente hay 24 explotaciones adheridas a la Marca.
- Se han creado dos "Viveros para el emprendimiento agrario", dirigidos a personas que se inician en la actividad agraria y agroindustrial. Para ello, se han diseñado y adaptado las instalaciones necesarias para favorecer la incorporación de personas a la producción hortícola.



Evaluación

Resaltar los siguientes:

- Lograr la implicación y participación de agentes de todos los sectores relevantes.
- La escasa información de partida para la elaboración de un mapa con orientaciones productivas de cultivos.
- Dificultades a la hora de establecer acuerdos entre personas interesadas/propietarios, así como la duración de los mismos en caso de producirse.
- Las limitaciones presupuestarias de los centros escolares, así como la disponibilidad de cocina propia, y la poca cantidad de productos ecológicos de huerta disponibles.

Difusión

Se han llevado a cabo las siguientes actividades de difusión:

- Notas de prensa y rueda de prensa para el lanzamiento de la iniciativa.
- Creación de espacio web específico en la página web de la Reserva de Biosfera (<http://marinasbetanzos.gal/es/plan-alimentario/>).
- Jornadas de sensibilización y divulgativas.
- Materiales divulgativos y de difusión.
- Presentación del Plan Alimentario en diferentes eventos y foros (Máster en Gestión Sostenible de la Tierra y el Territorio; I Simposio Ibérico. Agroecología, municipalismo y desarrollo local; Seminario Food Systems, etc.).
- Realización de un curso de verano con la Universidad de de Santiago de Compostela.
- Elaboración de vídeo sobre el Programa Eco-Comedores.

Aspectos destacables de la experiencia

Para la puesta en marcha del Plan, se constituyó una Comisión Técnica conformada por los representantes de los agentes del sistema alimentario de la Reserva de Biosfera (productores locales, empresas agroalimentarias, distribuidoras, grupos de consumo, asociaciones de consumidores, restauradores, técnicos agrarios, centros de investigación y

formación agraria, fundaciones, etc.) con el objetivo de fijar las metas y diseñar las líneas de acción que están impulsando para fomentar el empleo asociado a la producción, transformación y consumo de productos alimentarios locales.

Seguimiento

El seguimiento del Plan Alimentario de la Reserva de Biosfera se lleva a cabo por el equipo técnico de la Reserva de Biosfera Mariñas Coruñesas e Terras do Mandeo, coordinadamente con los agentes implicados. Para este seguimiento se realizan reuniones periódicas y visitas técnicas.

Actualmente los costes se incorporaron al funcionamiento de la Reserva de Biosfera, sobre todo de elaboración de materiales de promoción, organización de producción y gestión de su logística comercial.



Aspectos replicables en otras Reservas

Las iniciativas puestas en marcha dentro del Plan Alimentario son todas replicables en otras Reservas de Biosfera.

Se está diseñando un proyecto para que las Reservas de Biosfera puedan trabajar en red e intercambiar información y resultados de este proyecto.

Durabilidad

Las actuaciones de seguimiento e impulso a la estrategia se han incorporado dentro del presupuesto de la Reserva de Biosfera.



Reserva de la Biosfera Mariñas Coruñesas e Terras do Mandeo

Dirección de contacto

San Marcos, s/n 15318 Abegondo,
A Coruña



ORGANISMO
AUTÓNOMO
PARQUES
NACIONALES



<http://rerb.oapn.es>